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引领我步入科学研究之门的何泽慧先生 
张焕乔 

1956 年秋，我被分配到中国科学院物理研究

所，有幸在钱三强、何泽慧先生领导的中子物理研

究室工作，当时在戴传曾先生研究组里参加建立中

子晶体谱仪的工作，并准备中子截面测量的知识。

可一开始何先生就提醒我，除了准备中子截面测量

外，还要及早学习中子衍射方面的知识，为中子晶体

谱仪的进一步发展做准备，使我在组里较早地开始了

这方面的学习。1958 年 9 月何先生作为我们的室主

任，通知我去苏联实习。我到了莫斯科库尔恰托夫原

子能研究所，由于是从国内大跃进形势下出去的，一

时不适应苏联正常的研究环境，自己头脑还发热，不

到三个月就写信给何先生，要求回国继续参加大跃

进。非常感谢何先生及时给我一封回信，明确指出要

注意学习人家积累的科学研究方法和先进经验，并告

诫我这些正是我所欠缺的。何先生的忠告使我泠静下

来，不仅安心努力工作，也更有意识的学习人家工作

中的思路﹑方法和特长，从中得到不少收益。 
1960 年 2 月回国后不久，杨桢先生在中子晶体

谱仪上发现压电振荡石英单晶中子衍射增强的现

象。何泽慧先生作为室主任，亲自抓这项工作，组

织多次研讨，严格把关，确立发现，集思广益，探

讨机制。我有幸参加了这些研讨，亲眼看到一位高

级科学家如何抓新现象发现的全过程，深受教育。

使我联想到钱三强与何泽慧先生当年在法国发现原

子核三裂变与四裂变的情景。 
1960 年秋，为了适应国家研制核武器的需要，钱三

强所长知道我在苏联参加过中子裂变截面的测量，

决定将我从中子衍射组调到裂变物理组，在何泽慧

先生领导下开展工作。何先生总是鼓励我们年青人，

要相信自己，多动脑筋，不要迷信外国人，走自己

的路，要在现实条件不足的情况下想办法做出高水

平的工作。她的言传身教，使我更加明白做科学工

作贵在创新的道理。1961 年下达测量 238U 裂变谱中

子平均裂变截面的任务，当时中子物理研究室初建，

中子源强度标定工作刚开始，中子通量测量技术还

未开展，正是在何先生领导下，我们想出用热中子

平均裂变中子数来代替中子通量的测量，确立了一

个好的方案。但是，在实际工作中需要制备一块约

12×58cm2 大面积的均匀铀样品，这是一个难点。

为了解决这个问题，我想先调研不同制靶方法的文

献，进行比较。当时找到一篇用电化置换法制备铀

样品的德文文章，那时我不懂德文，只好去请教何

先生。她从头到尾详细讲述了这篇文章，最后对我

说，以后你要先自己读，把看不懂的地方记下来，

然后再来找我，这样会使你印象深刻。这件事使我

再次懂得做科学研究工作一定要自我锻炼，下苦功

夫。这次总算用电化置换法制成 3 块样品，顺利完

成测量任务。那时组里经常有学术报告，何先生每

次都来参加，有时还请理论家来一起讨论，帮助我

们尽快成长。在工作中她要求我们独当一面，直接

负责工作。在她指导下，这四年里，我先后完成了
238U 裂变中子谱的平均全截面和 235U﹑238U 和 239Pu
裂变中子谱的平均裂变截面的测量，并完成了异形

钋α放射源强度的绝对测量和建立小立体角测量装

置的紧急任务。1965 年底四清下放回来，何先生又

安排我承担检验国产核石墨性能的测量，为军用天

然铀石墨生产堆的安全运行提供必要的数据。我深

深感到在何先生领导下，让我们明白了完成国家事

业的需要就是我们的责任；她对实验原始数据的极

度重视，促使我们在工作中更加细心严谨。她常说

要“立足常规,着眼新奇”，鼓励我们注意在工作中

创新。回想起来这段时间过得非常充实而紧张。 
我感到非常幸运，在我刚步入工作，就有这样

一位治学严谨﹑刚正不阿﹑爱国奉献﹑生活朴实和

平易近人的何泽慧老师领我入门；她对事业的热爱

和追求给我留下永远的记忆；她对我的教导，让我

终生受益。今年是何泽慧先生 95 大寿的日子，在此，

我衷心祝愿她老人家幸福﹑安康﹑长寿。待 5 年后，

让我们再次为何先生祝百岁大寿。 
(中国原子能科学研究院  102413)

 


